

Paris, le 7 novembre 2023



Francophonie et Franc-maçonnerie : des valeurs communes

Monsieur Gilles KOUNOWSKI

*Conseiller de l'Ordre
Grand orateur du Grand Orient de France*



Le Cercle Richelieu Senghor de Paris a accueilli le mardi 7 novembre 2023 pour son dîner-rencontre mensuel au restaurant des Sénateurs M. Gilles Kounowski. Le thème développé est d'actualité puisque l'année 2023 marque le 250^{ème} anniversaire du Grand Orient de France.

Le président a tout d'abord salué la mémoire de l'Ambassadeur Christian Ter-Stepanian, décédé subitement ce jour, et donné lecture du communiqué de l'OIF.

Il a ensuite évoqué l'actualité du Cercle, très fournie depuis le précédent dîner du 26 septembre :

- L'assemblée générale du Cercle réunie le 10 octobre a renouvelé le conseil d'administration. Celui-ci a confirmé le président dans ses fonctions pour un 3^{ème} mandat, ainsi que les membres du bureau.
- A la demande de la Louisiane, un étudiant issu des classes d'immersion a été accueilli à l'occasion de son séjour à Paris. Peggy Feehan, directrice générale du CODOFIL, a remercié le Cercle lors de son passage à Paris, le 6 novembre. Le président a rappelé les heures noires du français avant la mise en place du CODOFIL dans les années 1960 (interdiction de l'enseigner et de le pratiquer à l'école).
- Le président du Cercle a accueilli le président et la directrice générale de la Société nationale de l'Acadie. Les Acadiens, chassés de leurs terres (Nouveau-Brunswick, Nouvelle Ecosse) en 1755, ont exprimé leur attachement à leur langue et à leur héritage. Le prochain Congrès mondial acadien se déroulera en août 2024 ; d'ores et déjà, le président de la république a annoncé sa participation.
- Un colloque « Diplomatie et littérature » s'est tenu à l'université d'Athènes (18-20 octobre) co-parrainé par le Cercle, et auquel sont intervenus 3 membres du Cercle : Guy Lavorel et François-Hubert Manga, qui ont traité de sujets relatifs à Senghor, et Kamilla Kurbanova-Ilyutko qui a traité de la tradition littéraire en Val d'Aoste. L'occasion pour le président de saluer la présence de deux valdostains : Sylvie Moglia-Bancod, membre du Cercle depuis 20 ans, référente UNESCO, VP du Centre d'observation européen des régions, et Stéfano Crétier, SG de l'Alliance française Vallée d'Aoste.

Le président s'est réjoui des liens avec la Louisiane, l'Acadie et le Val d'Aoste, trois entités attachées à la langue française et soucieuses de sauvegarder leur identité.

Présidé par Alban BOGEAT, le Cercle Richelieu Senghor de Paris est un espace d'échange et de réflexion sur la Francophonie et le dialogue des cultures. Il est accrédité auprès de l'Organisation internationale de la Francophonie.

La parole était ensuite donnée à l'orateur, après la présentation de sa biographie par Claude Vivier Le Got, présidente de la FEDE, Fédération européenne des Écoles, à l'initiative de cette rencontre.

L'orateur a tout d'abord situé le Grand Orient de France (GODF), **principale Obédience maçonnique française, principale Obédience maçonnique libérale et adogmatique dans le monde**. Le GODF se compose de 54.000 membres, hommes et femmes, répartis dans 1.484 Loges (ou Ateliers), dont 158 implantées dans une trentaine de pays en Europe, en Afrique, dans l'océan Indien, en Asie, en Amérique et en Océanie. Il a célébré cette année les 250 ans de son appellation (1773), mais en réalité la Franc-maçonnerie (FM) a pris naissance dès le début du 18ème siècle.

Après un bref historique, l'orateur rappelle qu'en 2023, les réflexions et les combats du GODF portent toujours sur les questions de l'état de droit, de la démocratie, de la séparation des pouvoirs, sur les libertés fondamentales, individuelles et collectives, sur la défense des minorités et la lutte pour l'égalité et l'émancipation des femmes partout où elles sont victimes des préjugés et des pressions patriarcales ou dogmatiques. Des thématiques contemporaines font aussi l'objet de travaux réguliers dans nos Ateliers : la lutte contre la violence faite aux femmes et aux enfants, le grand âge et la dépendance, la relation de l'homme au travail dans un monde où le numérique s'impose, le revenu universel inconditionnel, la santé publique et bioéthique, le développement durable et la laïcité toujours.

Prônant les valeurs d'une république universelle, le GODF est présent sur les 5 continents.

Le français n'est pas la langue exclusive de travail, mais il demeure celle de l'accès aux sources philosophiques et juridiques du GODF, et les valeurs portées comme les thématiques traitées en loge sont partagées de Paris à Port-Louis, de Pristina à Ussel, de Bastia à Dakar, de Pondichéry à Orléans.

Ceci illustre aussi un point commun avec la Francophonie : la reconnaissance du plurilinguisme, accompagnée d'une incitation à l'apprentissage du français. Le GODF a toujours été très attentif aux progrès de la Francophonie, pas uniquement dans sa dimension linguistique, mais aussi, et surtout, en ce qu'elle vise au développement des échanges et à l'enrichissement mutuel telle qu'elle s'est développée à partir des années 1960. Toutefois, il est essentiel que la langue française, chaque fois qu'elle est pratiquée dans des Orientations hors de France, soit privilégiée comme vecteur de communication, d'échange et de culture, aux côtés de la langue nationale, mais aussi pour accéder aux sources de nos références philosophiques adogmatiques, libérales et laïques.

Dans ce but, des facilités d'apprentissage de la langue française sont mises en œuvre au profit des membres des Loges d'Europe orientale depuis plusieurs années et un rapprochement avec les Alliances et Instituts français est opéré dans ce sens partout ailleurs dans le monde.

C'est aussi une façon pour le GODF de contribuer, dans sa sphère d'influence, à la promotion et la défense de cette langue partagée.

Enfin la franc-maçonnerie du GODF appuie la francophonie à la faveur d'actions ciblées auprès :

- des institutions assurant la promotion de la francophonie (Instituts, centres culturels, universités, lycées, écoles, ...) en proposant des réflexions sur les sujets de société sur lesquels la FM a des réflexions particulières.
- des institutions internationales. Ce combat est déjà largement engagé au sein de l'APF qui a émis en 2019, « 31 recommandations pour promouvoir le français et le multilinguisme dans les institutions européennes ».
- et au sein même du GODF

Présidé par Alban BOGEAT, le Cercle Richelieu Senghor de Paris est un espace d'échange et de réflexion sur la Francophonie et le dialogue des cultures. Il est accrédité auprès de l'Organisation internationale de la Francophonie.